



# あいさつ日本一 大谷田だより

ホームページ <https://www.adachi.ed.jp/adooya/>

令和7年11月4日発行

11月号

足立区立大谷田小学校

校長 菅原 秀道

## 校外学習から

10月に4つの学年が校外学習をしました。それぞれの様子を皆様にお伝えしたいと思います。

まず6学年、2泊3日の日光自然教室です。今回は谷井副校長が引率で同行し、私は学校の方に残りましたが、電話やメールで6年生の子どもたちがたいへんよく頑張っているという報告を何度も受けました。特に時間を意識して互いに声をかけ合って生活しているとのことでした。5分前行動は当たり前で、時には先を見通しさらに早く行動していたそうです。その結果として計画していた内容（自然の中での体験活動、伝統文化の見学・体験、皆で行うレクレーション等）をあわてずにたっぷり活動でき、さらに余暇も生まれて、子どもたちは自由時間を楽しく過ごすこともできました。

特別な3日間でしたが時間を意識して行動することについては一過性ではありません。普段の学校生活の中で継続して生かしていくことができます。学校も集団生活の場ですから、時間を意識しないと活動に乗り遅れて自分が損してしまうかもしれません。時には皆に迷惑をかけてしまうかもしれません。そうならないよう一人一人が時間を意識して行動することが大切です。6年生は勢いそのままに帰校後に連合運動会を終え、今も学習発表会に向けて時間を意識し大切にしながら活動しています。



5学年は2泊3日で磐梯自然教室を実施しました。千葉県にある足立区立鋸南自然の家が大規模改修で使用できないため今年度だけイレギュラーで国立磐梯青少年交流の家を使わせていただきました。初めての宿泊体験学習でしたが、子どもたちは他者を思いやることや、自分の役割を責任もって務めること等、事前に決めためあてをしっかりと意識して行動していました。

施設のきまりで4校合同で朝・夕の集いを行いましたが、毎回定刻前には屋外の広場に集合整列をしていました。また部屋は4校同じフロアでしたが、部屋では大騒ぎせずに仲良く安全に過ごし消灯後も静かに就寝しました。いずれも他校（他者）への思いやりを考えた行動であると思いますが、おかげで褒められ、睡眠十分で体調不良もなく、日中の予定（五色沼ハイキング、カワセミ水族館見学・創作活動、野口英世記念館見学等）を皆で楽しく活動することができ、良いことづくしでした。

他者を思いやること、一人一人が役割責任を果たし皆で協力することで充実した学習体験や、楽しい時間を送ることができることを実感する自然教室になったことだと思います。これらについても今後の学校生活でも生かしていってほしいです。

最後は1、2学年合同の中川公園での学習です。中川公園には教育的な価値や可能性がたくさんあると考えています。木々や草花がたくさんあり自然豊かなこと、遊具が少なく広場があること、学校に近いことです。これを生かさない手はなく本校の教員のアイデアと努力で活用を進めてきました。今回の活動は大きく2つ、どんぐり等の採集と縦割り班での遊びでした。

まずどんぐり等を探し集める活動ですが、子どもたちの様子を見ていると、地面にたくさん落ちているどんぐりを次々に拾っては袋に入れる単純作業ではありませんでした。手に取っては品定めをするようにじっと眺め、何か気付くと周囲の友達とやり取りし合っているのです。「見て見て、これレアどんぐりだ。」と一人の子が驚きの声を上げると、友達が集まってきたました。何がレアなのだろうと私も注視しました。なんと表面の色が緑から茶にグラデーションのように少しずつ変わっているどんぐりでした。また、表面に付いた傷をまるで顔のようだと、帽子（殻斗）がモジヤモジヤで髪の毛のようだと見立て、伝え合っていました。

「この枝、面白い！鹿の角みたい！」「この枝、長い！釣り糸だ！」やがて、どんぐり以外にも目は向けられていきました。「見て見て、ほらサラダ！」と一人の子が私に差し出していました。クヌギの殻斗をお皿にしてその中に小さな木の実や葉が入れてありました。また、殻斗を二枚貝のように2つ合わせて開いたり閉じたりさせながら楽しんでいる子もいて、早くも造形遊びが始まっていました。子どもたちの気付きや自由で豊かな想像力にただただ感心しました。

その後は広場へ移動し、縦割り班の上級生として2年生がリーダーとなって遊びました。遊具や道具に頼らずに皆で何ができるかを事前に話し合い、必要な準備をして、2年生はこの日を迎えるました。普段の縦割り班ではけっして経験することのない大きなミッションだったことでしょう。1年生の時の経験や、家族や友達と行ったことがある中川公園だからこそ子どもたち自身も見通しがもて、教員も子どもたちに任せられると考えました。

学校へ戻る道で、子どもたちは口々に楽しかったと笑顔でした。放課後や休日にいつでも行ける公園ですが、学習としてめあてをもって皆で一緒に行くと、特別な場所、価値ある教材になり、大きな学びや素敵な発見があることを今回も実感しました。

11月はふれあい月間です。3学年の校外学習や学習発表会も計画しています。今月も皆様との協働で子どもたちにとって楽しく充実した教育活動を推進してまいります。





## 《各学年からのお知らせ》

1年生	2年生	3年生
<p>11月22日(土)の学習発表会に向けて、子どもたちも準備や練習を始めています。お子さんの活躍を楽しみにしていてください。</p> <p>●冬の体育着について 段々と肌寒い日が増えてきました。運動時の学校のきまりを再度お知らせいたしますので、寒い日の参考にしてください。 【体育の時に着用してはいけないもの】 ・フード、チャックがある上着・手袋 ・タイツ・レギンス・ヘアピン ・ネックウォーマー ※下着に半袖、長袖を着用するのは可能ですが、着替えを用意するようお願いします。</p> <p>●なわとびが始まります。 体育や20分休みに縄跳びに取り組みます。縄跳びのご準備をお願いいたします。7日(金)までに長さを調節し、記名をして持たせてください。</p>	<p>9、10月に4回に分けて生活科の学習で町探検に行きました。いろいろな場所に行き、お店のことや仕事内容、働いている人の気持ちなど、インタビューして聞き、たくさんのことを知りました。町のことについて、よりくわしくなれたと喜んでいました。</p> <p>●かけ算九九カードについて 宿題で、かけ算カードを使った九九を出すこともあります。上り(<math>\times 1, \times 2\cdots</math>)、下り(<math>\times 9, \times 8\cdots</math>)を、答えがあっているか聞いてあげてください。 学校では、4の段まで学習しています。覚えられるように授業中も一生懸命練習しています。ご家庭でも、一緒に取り組んでいただけると助かります。よろしくお願ひします。</p>	<p>校庭の葉が色付いたり柿や栗が実ったりと、季節の移り変わりを楽しませてくれています。一方で寒暖差が大きく、衣服の調節や手洗いなど、工夫しながら体調を整えていく必要があります。ハンカチ・ティッシュを身に着け、体調を整える力がついていくよう、声掛けをお願いします。上着に記名があるかも確認してください。</p> <p>●社会科見学について 11月7日(金)に社会科見学を実施します。見学先は吉岡農園・都市農業公園・足立トラックターミナルの予定です。当日は、<u>お弁当のご用意</u>をお願いします。詳しくはしおりにてご確認ください。</p> <p>●学習発表会の練習について 自分の力を発揮できるように、そして皆と力を合わせて一つのものを作り上げていく楽しさや喜びを感じられるように、支援していきます。ご家庭でも励ましをお願いします。</p>
<p>暑い夏も過ぎて、栗や柿もたわわに実り、秋の到来を感じます。 月末には学習発表会もあります。体調管理には十分気をつけて、衣服の調節が上手にできるようにご協力よろしくお願ひいたします。</p> <p>●読書について 国語の授業でおすすめの本のポップや帯を作成して、図書室に展示しました。他の学年の児童も本を手に取るきっかけになりました。</p> <p>4年生の読書目標は3000ページです。読書の秋ともよばれるこの時期に、じっくりと読書をしてみてほしいと思います。</p> <p>●SNSの使用について 昨年のセーフティ教室や学校の授業で情報について繰り返し子どもには伝えていますが、LINEの使い方についての相談を何件か受けています。今一度、ご家庭で使う時間や内容など約束事を確認してください。</p>	<p>2泊3日の磐梯自然教室を、無事終えることができました。持ち物の準備や体調管理等、ご協力ありがとうございました。様々な体験を通して、ひとり大きくなれたのではないかと思います。</p> <p>11月は学習発表会がありますので、練習に励み、力を合わせて頑張ってほしいです。</p> <p>●家庭科の学習について 11月に「食べて元気！ご飯とみそ汁」の学習をします。期日はまだ改めてお伝えしますので、各ご家庭からお茶碗1杯(0.5合)を持たせていただきたいです。よろしくお願ひいたします。</p> <p>●学習発表会について 5年生は、学習発表会で音楽の発表を行います。 服装は、<b>上は白いシャツ(ブラウス)下は黒または紺色のズボン・スカート、靴下は白または黒、紺になります。</b> お手数をおかけして申し訳ありませんが、ご準備お願ひいたします。</p>	<p>日光自然教室では、持ち物の準備のサポート、体調管理等のご協力をありがとうございました。2泊3日、学校では味わうことのできない体験を通して、たくさんの成長が見られました。</p> <p>また、連合運動会では、今までの練習の集大成にふさわしい子どもたちの頑張る姿がたくさん見られました。子どもたちは、緊張感を感じながらも、大きな声を出し、友達を一生懸命応援して、連合運動会を盛り上げていました。たくさんの応援ありがとうございました。</p> <p>11月は、学習発表会が行われます。プロジェクトメンバーが中心となって準備を進めています。各担当によっては、衣装や小道具のご協力ををお願いする場合もあります。どうぞよろしくお願ひいたします。</p> <p>●卒業アルバム個人写真について 11月10日(月)1時間目 10月号でもお知らせしましたが、卒業アルバムの個人写真撮影を行います。なるべく欠席や遅刻がないよう、ご協力ををお願いいたします。</p>

## <各学年の学習予定>

	1年生	2年生	3年生	4年生	5年生	6年生
国語	○じどう車ずかんをつくろう ○かたかなをかこう ○どんなおはなしができるかな ○たぬきの糸車	○おもちゃの作り方をせつめいしよう ○みきのたからもの	○すがたをかえる大豆 ○ことわざ・故事成語 ○漢字の意味 ○短歌を楽しもう	○未来につなぐ工芸品 ○慣用句 ○短歌・俳句に親しもう	○固有種が教えてくれること ○自然環境を守るために ○カンジー博士の暗号記号 ○古典の世界（二）	○『鳥獣戯画』を読む／発見、日本文化のみりよく ○カンジー博士の漢字学習の秘伝
社会			○はたらく人とわたしたちのくらし（農家の仕事） ○火事からくらしを守る	○東京都の伝統や文化 ○とだけよう命の水～玉川兄弟と玉川上水の開発～	○運輸と日本の貿易 ○これからの工業生産	○国力の充実をめざす日本と国際社会 ○
算数	○かたちあそび ○ひきざん	○かけざん（1） ○かけざん（2）	○円と球 ○小数	○垂直、平行と四角形 ○分数 ○変わり方調べ	○分数のたし算とひき算 ○平均 ○単位量あたりの大きさ	○角柱と円柱の体積 ○およその面積と体積 ○比例と反比例
理科			○太陽とかげ ○太陽の光	○とじこめた空気と水 ○物の体積と温度	○流れる水の働き ○物のとけ方	○てこのはたらきとしくみ ○電気と私たちのくらし
音楽	○学習発表会に向けて	○いろいろながっきの音をさがそう	○せんりつの重なりをかんじとろう	○もみじ ○いろいろな音のひびきを楽しもう	○学習発表会に向けて	○ふるさと ○オーケストラについて
図画工作	○かさねてきつてぶんじんじゅつ ○3色のかみねんどをつかって	○あののむこうはふしきなせかい ○まどをあけたら（カッターをつかって）	○くぎちゃんハウス	○木版画	○私にメダル	○陶芸
家庭					○食べて元気！ご飯とみそ汁 ○物を生かして住みやすく	○思いを形にして生活を豊かに
体育	○跳の運動遊び ○マット運動 ○鬼あそび	○鉄棒を使った運動遊び ○跳の運動遊び	○鉄棒運動 ○走・跳の運動	○ネット型ゲーム ○走・跳の運動 ○鉄棒運動	○ネット型ゲーム ○ベースボール型ゲーム	○ネット型ゲーム
外国語活動 (3・4年)						
外国語 (5・6年)						
道徳	○国際理解、国際親善 ○節度、節制 ○伝統と文化の尊重、国や郷土を愛する態度 ○正直、誠実	○規則の尊重 ○個性の伸長 ○親切、思いやり ○よりよい学校生活、集団生活の充実	○国際理解、国際親善 ○友情、信頼 ○家族愛、家庭生活の充実 ○親切、思いやり	○生命の尊さ ○善惡の判断、自律、自由と責任 ○感動、畏敬の念 ○友情、信頼	○友情、信頼 ○家族愛、家庭生活の充実 ○国際理解、国際親善	○友情・信頼 ○正直・誠実 ○家族愛
生活(1・2年) 総合的な学習の時間 (3~6年生)	○きせつとなかよしあき ○かぞくにこにこ大きくせん	○えがおのひみつたんけんたい ○秋はどこにやってきた	○わたしのクラスじまん ○学習発表会に向けて	○学習発表会に向けて	○磐梯自然教室のまとめ ○学習発表会に向けて	○学習発表会に向けて

○1月の生活目標 ●保健目標 ○給食目標  
 ○進んで仕事をしよう ●姿勢に気をつけよう ○感謝して食べよう

## «その他のお知らせ»

### ○集金について

11月14日（金）は、教材費の口座振替日です。残高不足にならないよう、必ず振替日（引落日）前日までの入金をお願いいたします。

### ○体育の服装について

寒い季節になってきました。体が温まるまで上に1枚着る場合は、フードやボタン、チャックなどがないシンプルな長袖を着用させてください。靴下は膝より下のものをご用意ください。タイツやレギンスは脱ぐことになっています。また、12月から持久走練習が始まります。長袖や靴下、汗拭きタオルや替えの下着を体育袋に入れておいても構いません。

### ○給食当番のマスク忘れについて

給食当番の児童は、衛生面の理由から、マスクの着用を必須とさせていただいている。当番の週はマスクを持参し、当番時はマスク着用をお願いいたします。学校でマスクを借りた場合は、新しい物の返却をお願いいたします。

### ○6年連合運動会の成績

10月17日に行われた第6ブロックの記録会で6年生が大健闘しました。本校の入賞（記録）は次のとおりでした。当日の朝は全校児童が6年生を励ますエールを送りました。また、たくさんの保護者の皆様に会場まで応援に駆けつけていただきました。ありがとうございました。

#### 男子

4×100mリレー	記録	1分14秒53
100m走	第2位	14秒78
	第4位	14秒90
	第5位	14秒93
50mハードル走	第1位	8秒75
	第3位	9秒20
持久走1000m	第1位	3分21秒60
	第3位	3分29秒85
走り幅跳び	第3位	3m76cm
走り高跳び	第2位	134cm

#### 女子

4×100mリレー	記録	1分27秒76
走り高跳び	第2位	120cm



5年 磐梯自然教室 10/22~24



りんどう湖ファミリー牧場にて 乳しぼり体験をはじめ、たくさんの動物と触れ合いました。



朝晩、食事はビュッフェスタイル  
楽しくおいしくいただきました。



裏磐梯、五色沼をめぐるハイキングにて  
晴れていたので水面に青空や紅葉が映り、見事な光景でした。



那須野が原公園にて  
ぽかぽか陽気の中、お弁当を食べました。